
Читайте в номере: 
Главная проблема комбината, 
а, значит, и большинства семей горожан -
нехватка наличных денег. 
Пути преодоления кризиса предлагают 
наши сегодняшние собеседники - [1 СТр. 

Эти и другие товары 
в счет зарплаты 
вы можете приобрести 
в магазинах «Розторга». 
Интервью с заместителем 
директора «Розторга» 
В. Маркиным читайте 
в следующем номере 

К СОБРАНИЮ АКЦИОНЕРОВ ММК 

Акционер - значит хозяин производства 
- Многие работники нашего предприятия считают, что ухудшение финан

сового состояния комбината частично зависит и от появления дочерних пред
приятий, - так начал наш разговор заместитель генерального директора АО 
ММК, член правления АО ММК Д. САФИУЛЛИН. - Но никакой логики здесь 
нет. Комбинат имеет сегодня грсмадную дебиторскую, задолженность: ведь 
приходится работать и с предприятиями, заведомо неплатежеспособными -
металл продаем централизованно, получаем деньги тоже централизованно. И 
такая ситуация у большинства предприятий России и СНГ. 

Мы отступили от закона - дали своим дочерним акционерным предприяти
ям только внутрихозяйственные права. А вот возможностей для самостоятель
ной реализации ими их основной продукции не предоставили. Мы разрешили 
дочерним обществам зарабатывать на побочной продукции, на оказании ус
луг. На общую ситуацию это не повлияло, зато у предприятий появилась воз
можность самим поработать на рынке. 

- Какие же цели преследовало р у к о 
водство комбината, создавая дочерние 
предприятия? 

- Мы прекрасно понимали - из-за сокра
щения спроса будет уменьшение объемов про
изводства. Мы хотели, чтобы предприятия об 
служивающие основное производство - «Ре-
конт», «.Марс», «Промжилстрой», «Эмаль», ра
ботали сами. Ведь все в хозяйстве комбината 
взаимосвязано. Если объем производимого м е 
талла падает, то, соответственно, потребность в 
услугах вспомогательных производств тоже па
дает. И перед дочерними предприятиями ста
вилась задача искать заказчиков на стороне, тем 
самым сохраняя у себя объемы выпускаемой 
продукции и рабочие места. Заводы начали 
производить щебень, кирпич, бетон, другие из
делия, искать покупателей продукции на сторо
не. К примеру, РМЗ«Марс» разрешили реали
зовать излишки изложниц за пределами города 
и страны. 

На комбинате разработана программа дивер
сификации. Она предусматривает расширение 
ассортимента производимых изделий, внедре
ние прогрессивных технологий, создание новых 
рабочих мест. Предприятие «Эмаль» освоило 
много новых видов посуды, продает ее и у с 
пешно ведет хозяйственную деятельность - ' 
закупает сырье на стороне. Завод «Марс» раз
рабатывает технологию изготовления цистерн, 
ведет совместно с учеными МГМИ проработки 
по внедрению порошковой металлургии. «Про
мжилстрой» освоил новые модификации пане
лей для жилья, внедряет монолитное домо
строение. 

Расчет строился на том, что вспомогательные 
организации будут более восприимчивы к науч
но-техническому прогрессу, к специализации, и 
руководство акционерного общества такую д о 
рогу разрешало торить, потому что для ММК 
научно-технические новшества перспективны и 
непременно оправдают себя. 

Создавая дочерние предприятия, мы хотели 
несколько дебюрократизировать систему у п 
равления. Старая система хорошо подходила к 
централизованно-плановому хозяйствованию: 
она проводила сигнал от Госплана, Госснаба. 
Управление было технически-оформительским. 
Мы же хотели, чтобы наши предприятия созда
ли более восприимчивые к рыночным сигналам 
системы управления, сами решали экономиче
ские и финансовые вопросы, связанные с зарп
латой, формированием штатов, цеховых струк-
тур... Но опять-таки сказалась инертность 
мышления: большинство предприятий повтори
ло прежнюю структуру ММК, только в более >. 
мелких масштабах. 

И другая задача стояла перед вновь образо
ванным АО ММК - снижение издержек произ
водства. Раньше подразделения все затраты на 
производство продукции относили на общеза
водские расходы, а с разделением на дочерние 

предприятия издержки оказались у каждого 
свои. И порой довольно большие. А это, как из 
вестно, один из основных показателей оценки 
хозяйственной деятельности. Так выявились 
неумение или нежелание управлений дочерних 
заводов серьезно и грамотно заниматься с о 
кращением затрат. И у некоторых руководите
лей появилось желание вернуться в состав го
ловного АО ММК. 

- Выходит, м и н у в ш и й год так и не 
научил руководителей предприятий с а 
мостоятельности? 

- Научил. 
- А ответственности? 
- Тоже. Понимаете, все на словах ратуют за 

самостоятельность и инициативу, но ответст
венность воспринимают очень болезненно. Д о 
пустим, директору «Промжилстроя» Ф. Муха-
метзянову уже пришлось самому выдать зара
ботную плату, самому искать заказчиков. В ко 
нечном счете он это воспринял нормально. Так 
же естественно воспринимает сложившуюся 
обстановку и директор «Марса» А. Гостев. Но 
некоторые руководители инерционно оглядыва
ются на комбинат, ждут оттуда приказов, рас
поряжений, заказов... . 

Еще один важный момент, и его нельзя не 
учитывать. Деление единого комбината на з а 
воды обеспечивает инвестиционную привлека
тельность. Ведь нужны долгосрочные денеж
ные вложения на окончание строительства ста
на 2000 горячей прокатки и строительство ста
на 2000 холодной прокатки. За счет прибыли 
АО ММК этого сделать мы не в состоянии. Мы 
пытаемся, чтобы и нам, магнитогорцам, была 
оказана государственная поддержка по рекон
струкции и строительству нашего предприятия. 

- Динус Нуриманович, недавно в г о 
роде была правительственная к о м и с с и я , 
которая рассматривала вопросы о к о н 
чания строительства стана 2000 горячей 
Прокатки. Каковы, на ваш взгляд, р е 
зультаты переговоров? 

- К нам, собственно, приезжала экспертная 
комиссия, которая доложит свое мнение о с о 
стоянии дел на АО ММК правительству. 

- Когда м ы узнаем о решении п р а в и 
тельства? 

- Думается, в первом квартале. Участники 
•совещания приняли разработанную АО ММК 
программу технического перевооружения на 
1994 -1997 годы Л она уже в действии: орга
низовываем акционерную компанию «Сорт-2» 
вместо выведенных из работы производств, ве
дем переговоры о монтаже мелкосортных ста
нов. Создавая все дочерние общества и компа
нии, мы предполагали «наложить» на старые 
технологии новые, и по мере освоения новых 
мощностей переадресовать туда наших метал
лургов. 

(Окончание на 2 -й стр.) 

ДОЛГО ЛИ СОХРАНЯТСЯ НОВЫЕ ЦЕНЫ? 
Вновь повышаются цены на проезд в обще

ственном транспорте. Это связано со многими 
причинами - удорожанием стоимости ГСМ, д е 
фицитом соответствующих статей городского 
бюджета, увеличением себестоимости основ
ных фондов... Пока определили цену одного 

проезда на трамвае и автобусе в 50 рублей. 
Соответственно стоимость проездного билета 
выросла до 2500 рублей. 

Но и - маленькая радость: пенсионерам го
родская администрация решила сохранить 
льготный проезд. 

НА ОБЕД - С КРЕДИТКОЙ 
Возможно, совсем скоро слова: «Вашу кре

дитную карточку» — станут привычными в сто-
- • ч>, х комбината. 

Начало будет положено через пару дней 
экспериментом в двух столовых комбината: че
тырнадцатой и пятой. Суть опыта заключается в 
том, что рабочие ряда цехов получат возмож
ность питаться в счет тех самых 25 процентов 
из резерва оплаты труда, над которыми ломают 
сейчас головы многие: куда применить? 

На практике, по мнению специалистов, все 
будет выглядеть примерно таким образом. 
Приходит рабочий в столовую, набирает обед, 
подходит с пропуском к кассе, где уже заго
товлены кредитные карточки, расписывается в 
специально отведенной там графе и получает 
товарный чек. Как видим, для металлурга все 
достаточно просто. А между тем, долг пред
приятия перед ним будет потихоньку сокра
щаться. Но это лишь внешняя сторона дела. 

Внутренний же механизм этого начинания 
куда как сложнее. Неслучайно длительное вре

мя налаживалась -система взаиморасчетов 
между цехами и пищевиками, вводились нов
шества в работу бухгалтерий, расчетной конто
ры. Основная тяжесть этого эксперимента ля
жет, разумеется, на плечи комбината питания. 
Кассиры начнут работать практически в режиме 
сберкасс: оформлять несвойственные им 
прежде документы. Естественно, могут возни
кать проблемы, вызванные замедленным об 
служиванием в столовых. Понадобятся пере
оборудование узлов расчета, дополнительные 
кассовые аппараты, кадры. Во всяком случае, 
металлурги Тулы, откуда заимствован опыт, с у 
мели оснастить каждую раздатку тремя аппа
ратами, что не создает очередей, исключает пу
таницу. 

Приживется ли новшество у нас - время по
кажет. «Мы идем на трудности осознанно, -
говорят руководители комбината питания, -
ведь на карту поставлены интересы металлур
гов». 

ЧТОБЫ ЗДРАВНИЦЫ НЕ ПУСТОВАЛИ 
Сразу две приятные вести из профсоюзного 

комитета комбината. Во-первых, снижены цены 
.на путевки в санатории-профилактории ММК. 
Из калькуляции теперь исключены хозрасходы. 
Уже с 21 февраля предприятие полностью бе 
рет на себя расходы, связанные с хозяйствен
ным содержанием наших здравниц. Теперь 
льготная стоимость путевки для работников 
комбината 27 тысяч рублей. А с учетом налого
вой суммы отдых йлёчение будут обходиться 
металлургам в 45360 рублей - почти на 30 
тысяч рублей меньше прежней стоимости. 

Для неработающих пенсионеров общая сто

имость путевки в санатории-профилактории с 
налогом - 30840 рублей. При этом, как уже 
сообщалось нами ранее, через благотворитель
ный фонд «Металлург» с первого марта будет 
производиться частичная компенсация налога 
малоимущим пенсионерам. 

А во-вторых, принято решение об организа
ции профильных заездов «Мать и дитя» в сана
торий-профилакторий «Солнечный». Здесь 
смогут оздоравливаться семьи металлургов с 
детьми от четырех до пятнадцати лет. Сто
имость путевки с одним ребенком - 54 тысячи 
рублей. Налогом такие путевки не облагаются. 

ВЕСЕННЯЯ ИНФОРМАЦИЯ 
Вроде совсем недавно, десятого февраля, в 

теплице ТСС среди зеленой ботвы появились 
первые огурчики. И уже шесть дней спустя 
овощеводы сняли первый урожай овощей в 
полтонны. В четверг с грядок собрана еще тон
на витаминной продукции. К началу же марта 
планируется увеличить дневной сбор огурцов 
почти до десяти тонн. 

Эту зеленую продукцию в ТСС определяют 
как короткоплодиковую, в отличие от его длин-
нометрового собрата, который по-научному 
именуется очень мудрено: партенокартик. Ясно, 
что нынешняя продукция совхоза будет поль
зоваться гораздо большим спросом. Правда, 
цены на первые овощи пока не назовешь низ
кими - пять тысяч рублей. Но какая хозяйка не 
пожелает к праздничному или воскресному 
столу молодой зелени? 

Вот и разлетелась по всем цехам комбината 
весть о появлении в ТСС первых овощей. Сей
час работники совхоза предлагают металлургам 
оформлять коллективные заявки. В нынешнем 
году они решили попробовать не привлекать к 

торговле овощами комбинат питания: его на
крутки увеличат цену раннего овоща. 

Первые «новорожденные» появились и у 
цветоводов теп
лично-садового 
совхоза. Почти на 
полмесяца раньше 
привычного срока 
разбудили они в 
этом году велико
лепные гипеастру-
мы и изящные ка
лы. Особым вели
колепием в ны
нешнем сезоне 
будут отличаться 
корзины с цикла
менами: импортный 
целлофан и зави
ток яркой ленточки 
делают этот неувя
даемый букет нео
бычайно привлека
тельным. 


